## 9 de octubre de 2007

## SESIÓN SOLEMNE INCORPORACIÓN DEL DR. URIEL GARCÍA CÁCERES COMO ACADÉMICO HONORARIO

Se realizó en el Auditorio 'Hugo Lumbreras Cruz' de la Casa Horario Delgado de la UPCH con el siguiente programa:

- Apertura de la Sesión
- Presentación del nuevo Académico Honorario por el AE Dr. Arturo Vasi Páez
- Lectura de la Resolución de Incorporación por el Secretario Permanente (e),
   AN Dr. Francisco Contreras Campos
- Palabras del Presidente de la Academia Nacional de Medicina, AN Dr. Eduardo A. Pretell Zárate, y entrega del diploma correspondiente
- Palabras del Académico Honorario Dr. Uriel García Cáceres
- Cóctel



AN Dr. Rolando Calderón Velasco, Dr. Amador Vargas Guerra, decano del Colegio Médico del Perú, AH Dr. Uriel García Cáceres, AN Dr. Melitón Arce Rodríguez, presidente (e) y el AN Dr. Francisco Contreras Campos, secretario permanente.

## Palabras de presentación al AE Dr. Uriel García Cáceres del AE Dr. Arturo Vasi Páez

Buenas noches, habiendo el señor secretario expresado los saludos a la mesa y a la distinguida concurrencia, me aúno a ellos y con la venia del señor presidente procederé a cumplir el honroso encargo del Dr. Uriel García Cáceres de presentarlo como Académico Honorario, lo que sólo se explica por nuestra larga amistad y compañerismo.

Las academias reservan para sus miembros más destacados la categoría de honorario y la Academia Nacional de Medicina precisa que para alcanzar esa máxima categoría se tendrá en consideración el prestigio científico del profesional propuesto, su vinculación y servicios destacados a la Academia u otras instituciones médicas nacionales, por lo cual en el presente caso dados los notorios méritos del Dr. García, más que hacer una presentación formal de la trayectoria profesional del nuevo Académico Honorario corresponde darle la bienvenida a su nueva categoría y recibirlo al reunir los requisitos mencionados.

El Dr. García ha sido presentado en cada ascenso durante su desarrollo como Académico; por tanto, es innecesaria una presentación formal de sus antecedentes debiendo más bien referirnos a los hechos más saltantes, que han configurado su personalidad científica y humanística refiriéndonos en muchos casos a las influencia que tuvieron algunos antecedentes personales o familiares para afirmar su múltiple capacidad científica.

Uriel nació en Cusco, en el hogar formado por el doctor en letras José Uriel García Ochoa y la bachiller en letras Aurelia Cáceres Pimentel, hija de hacendados de Quillabamba. Tiene 4 hermanos, todos destacados profesionales.

Debo referirme al padre de Uriel como el gran maestro en el estudio del 'Nuevo Indio', y su vinculación a factores revolucionarios de 1909, formando grupos de intelectuales conjuntamente con Luis Valcárcel, David Samanez Ocampo, Francisco Tamayo, Luis E. Eguiguren, Alberto Giesecke y otros vinculados a la Universidad San Antonio Abad, quienes con los grupos de Arequipa y Trujillo, antes que en Argentina, ya hablaban de la Reforma Universitaria.

El Dr. García Ochoa por razones discrepantes fue confinado a vivir con su familia en un fundo familiar, estas experiencias desarrollan en el infante Uriel una gran capacidad de lectura; aprende y habla el quechua; camina diariamente tres kilómetros, para asistir al colegio donde es un destacado alumno.

Al ser elegido senador de la República, su padre traslada a la familia a Lima, Uriel termina la secundaria e ingresa a San Marcos, San Fernando y en tercero de Facultad es presentado al Dr. Pedro Weiss, por el Dr. Chiriboga, amistad que influiría en sus estudios de especialidad; siguiendo con la inquietud de ver más del Perú, viaja hacia la Hialea Amazónica, expedición que lo llevaría por cuatro meses visitando las diversas etnias.

Al concluir este trabajo de investigación humana y del ecosistema, revela que el poblador de estas zonas presenta serios problemas de salud marcados principalmente por los grados de desnutrición y anemia. Al día de hoy este problema es una preocupación del Estado.

Graduado de médico, ejerce como profesor a dedicación exclusiva en San Fernando, obtiene una beca en la Facultad de Medicina de San Marcos. Una vez más vence los obstáculos del momento, pudiendo concluir en la Universidad de Cincinatti. En 1958 descubre una lesión que acompaña a la llamada glomerulonefritis crescéntrica, que es una proliferación celular en el epitelio tubular, valiéndole ganar un subsidio del National Institute of Health, de Washington, para investigar las causas de ese hallazgo; conduciéndolo a descubrir las causas que estimulan la proliferación celular del epitelio renal, y que le valiera un contrato permanente en la Universidad, renunciando a él por su interés en nuestro país. Esta decisión enfrenta a Uriel con retos y frustraciones, que sólo puede superar por su carácter firme e idoneidad científica y el arropaje de su familia, Uriel recibe el apoyo de Teresa Vidaurre, mujer profesional en el campo social, ejemplar madre que supo mantener los instrumentos adecuados para el logro familiar junto a sus 4 hijos, en particular Fernando, patólogo que ejerce en EE UU y es miembro correspondiente de esta Academia.

Aun cuando es muy difícil definir una personalidad con tan variadas vocaciones como la de Uriel García, puedo aventurarme a expresar, como rasgos distintivos su afán de investigador no sólo en el campo científico sino también en lo social.

Es por ello que destaca su actividad cívica que demuestra al ejercer la presidencia del Consejo del Seguro Social del Empleado, interesándose en su organización y eficiencia, para lo cual se contrató a la prestigiosa consultora Booz, Allen y Hamilton, cuyas recomendaciones fueron de gran utilidad, también desempeñó el cargo de Ministro de Salud, caracterizando su gestión por el interés en poner los medicamentos al alcance de las mayorías, manteniendo una firmeza para el logro de sus objetivos. Introdujo el uso de la 'bolsita salvadora' para tratar la deshidratación particularmente en los niños. También luchó para que las campañas de vacunación fueran obligatorias, fomentó el uso de la vacuna oral contra la tifoidea. Y como demostración de su permanente actitud de defensa de los principios cabe mencionar su actual labor en Indecopi, a través de varios años.

Su inquietud científica y de investigador no sólo se ha manifestado en la anatomía patológica pues ha desarrollado el campo de la paleopatología investigando en los restos de la cultura incaica, como son los fardos funerarios. Esto le ha permitido el análisis de momias de diferente procedencia, practicándoles después de 500 años tomografías que permitieron constatar que la tuberculosis estaba presente en el antiguo Perú; su dedicación motivó que en el Museo de Antropología, Arqueología e Historia de la Magdalena, se instalara una sala permanente dedicada a la exhibición de estos logros.

También su afán de conocimiento lo han llevado a investigar en la Isla de San Lorenzo sepulturas, encontrando restos de esclavos chinos que se supone murieron durante la cuarentena. Así mismo ubicó los restos del Almirante L'Ermitte y sus marineros, quienes se presume murieron de disentería cuando intentó arrebatar a España el rico territorio de los incas, en 1617.

Coincidente con estas motivaciones ha demostrado interés en la puesta en valor del antiguo Hospital de San Andrés por ser la sede de la primera Facultad de Medicina, con la posibilidad de encontrar las momias de algunos Incas como Sinchi Roca, Mama Ocllo y Pachacútec, labor que viene realizándose con el arqueólogo Teodoro Hampe y la Cooperación Española.

Su larga trayectoria universitaria le ha permitido desarrollar una labor docente hacia el estudiantado médico, que es continuada con la docencia en el post grado y además una permanente labor como destacado polígrafo sobre temas específicos como es el caso de la verruga peruana pues su tesis doctoral fue un 'Análisis de la Historia Crítica de Daniel Carrión y de la medicina de su época'.

Sin embargo, su afán de transmitir conocimiento no se ha ceñido a sus hallazgos, ampliándose a todo lo que signifique un aporte para despertar el interés en problemas de salud.

Siendo además un líder de opinión en temas diferentes a la salud, hecho reconocido con su incorporación a la Academia Peruana de Historia, como Miembro de Número.

Tiene 87 publicaciones científicas y numerosos artículos periodísticos, nacionales e internacionales.

En la dictadura del gobierno militar y ante la ausencia de propuestas efectivas a los problemas nacionales, organizó el grupo Clío Médica, al cual invitaba a elementos representativos de diferentes tendencias, discutiéndose sus aportes, actividades que desarrolló en su propia biblioteca.

Señor presidente, con la seguridad de no haber podido transmitir en su totalidad las cualidades y méritos del Dr. Uriel García Cáceres que acreditan el cumplimiento de los requisitos estatutarios de esta Academia y sintiendo un especial regocijo por este reconocimiento a Uriel que nos permite expresarle nuestro aprecio y valoración. Y a tí Uriel las gracias por haberme enaltecido con tu designación.

Muchas gracias.

AE Arturo Vasi Páez